

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Tres ediciones diarias

Salón: Calle de la Constitución
TELEFONO NUM. 200

PALMA, JUEVES, 7 MAYO DE 1896

Redacción y Adm.: Hospital, 3
TELEFONO NUM. 123

Año III.—Num. 673

Edición de la tarde para Palma

NÚMERO SUELTO
0'05 cts.

Apartado de Correos
Número 10

Suscripciones:
El pago será adelantado.
España, pesetas. 1'25
Ultramar. 2'50
Extranjero. 3'25

ANUNCIOS Y SUSCRIPCIONES
Al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

NUMERO ATRASADO
0'10 cts.

MAS DESPLANTES

Una vez más hemos de decir a *El Liberal* ya que es tan tozudo, que ni somos ni queremos ser órgano de un partido político y que nuestra campaña antifusionista responde a la íntima convicción que tenemos de que son funestos para Mallorca los liberales que capitanea el Sr. Ribot y ampara el Sr. Maura. *El Liberal* no acierta a comprender que puedan hacerse campañas sin buscar el medro y ampararse en una subvención y por esto un día y otro nos viene llamando órgano de los conservadores. Entienda bien de una vez, que ya es razón que lo sepa, después de repetírselo tanto.

Partiendo de esta base falsa y dislocando el asunto comenta nuestro artículo «Bienvenidas» y lo hace de tal manera que no merece ni que se le razona contestándole.

El Sr. Maura como mallorquin ilustre merece consideraciones que somos los primeros en guardarle aparte de que le atacamos como el amparador de la política liberal, funesta a Mallorca y como el autor de las reformas, funestas a la patria.

Ahora vemos que ni el respeto al mallorquin, aparte el hombre político, débese guardar al Sr. Maura.

El Sr. Maura puede dar gracias a sus amigos por el interés con que le proporcionan respetos en el adversario.

CHACHARA

«El Correo» quejándose de la oposición que Weyer hace al inmediato planteamiento de las reformas dice que esto producirá a la larga una rebelión.

«Otra»

Sellés ha escrito un drama, cuyo protagonista es un anarquista furibundo.

Los periódicos dicen que la obra es una joya, pero se necesita para coordinar las cosas y lograr que un anarquista sirva de engarce a una joya.

«Otra»

Noganam para meetings.

Ayer Quejidos, hoy lamentos.

Y buen esciso ha armado entre los liberales y los carlistas el dichoso meeting, por culpa del reparto de localidades.

Los carlistas están indignados porque, no les han dado más que a guna que otra entrada.

¿Que se habían creído? ¿Que las localidades son lo mismo que las candidaturas?

Un carlista rompió anoche, delante de mucha gente, su entrada.

Igual debieron hacer muchos con las otras papeletas en que les dieron el micrófono.

Maura-Ribot; ¿Zaforteza!

Es lo que decía uno: «No les dejan entrar ni en el Circo.»

El salvador de la humanidad señor marqués de Cabriñana, ha declarado ante el Juzgado de Buena Vista en la causa por injurias a los cívicos.

Al valor cívico del Marqués, denuncias de los cívicos!

Apenas si tiene buena vista.

Se ha acordado que en el meeting, después que Maura concluya se represente la obra llamada «Guerra de Cuba».

Para carteles los del meeting que parecen el anuncio de una menagerie, al ver en letras rojas un letrero que dice:

«Asistirá el Sr. Maura».

El hecho ha dado pretexto a que la maledicencia diga que el cartel es rojo porque está así de vergüenza.

LOS HOMBRES HONRADOS

SEGUN «EL LIBERAL»

El Liberal Palmesano en su número del sábado último y bajo el epígrafe «Punto redondo» comenta y copia el considerando final de la resolución del Sr. Gobernador Civil de esta provincia, aprobando el presupuesto del Ayuntamiento de esta Capital para el próximo año económico; considerando que tan mal ha sentado a los fusionistas, no por las verdades que en el mismo se encierran, sino que lo han tomado por pretexto para ocultar la rabia que les ha producido el haberse echado al suelo algunas partidillas del presupuesto, con que pretendían favorecer a sus pania-

guados.

Pues bien, dice, dicho periódico, «el que tola re que un D. Belisario de la Cárcova, prevaliéndose del puesto que ocupa, suelte expresiones de este jaez (refiriéndose a aquellos de los intereses particulares), indignas de su autoridad sino de su persona; el que consienta que tales impropiedades se viertan por quien quiera que fuese y no sienta asombrar al rostro los colores de la vergüenza, ni se arrebate por la indignación, ese podía ser a los ojos del Heraldo y del partido que utiliza los servicios de ese diario un hombre honrado, pero no lo es ante nuestros ojos ni ante la opinión de nadie que de digno se precie.»

Esto dice *el Liberal*; esto dice el periódico que ve frases calumniosas é insidiosas en las que escriben los demás, sin tener en cuenta que por su parte las lanza a diario; pero como nosotros estamos completamente tranquilos, y creemos que todas aquellas personas que nos lean sin la pasión y el rencor propio de los que estampan tales cosas, vamos a decir ahora a *el Liberal* a quien debe dirigir las palabras que con tal valentía arroja en sus columnas.

Pues debe dirigir las, a D. Miguel Santandreu, D. Mariano Aguiar, D. Juan Janer, D. Enrique Carlos Cuscheri, D. Pedro Ruillán, D. Juan Pizá, D. Miguel Palom, D. Vicente Terrasa, D. Francisco Saras, D. Juan Miralles, D. José Ferrer, don Bartolomé Fuster, D. Antonio Llull, D. Cayetano Gomila, D. Pedro Grau, D. Domingo Bosch, don Francisco García, D. Jorge Abri Descallar, D. An-

tonio Forteza, D. Mateo Tous, D. Juan Sampol, D. Juan Juan, D. Miguel Aleñar, D. Rafael Ignacio Cortés, D. Enrique Sureda, D. Pedro Martínez, y D. Miguel Binimelis, Concejales que eran del Ayuntamiento de Palma en 1891 y que bajo la presidencia de D. Guillermo Montis, Marqués de la Bastida, asistieron a la sesión celebrada por dicha Corporación en 24 de Julio del referido año, y en la cual consta según acta que se dió lectura a una comunicación del Gobierno Civil de esta provincia, aprobando el presupuesto ordinario de 1891 a 92, y resolviendo la alzada deducida por el Concejal D. S. gismundo Moray, contra el acuerdo de la Junta municipal que suprimió la partida de 1500 pesetas, con que venía figurando el haber del 2.º Jefe de la Guardia municipal, primera de la Sección montada, y cuya resolución tiene también el siguiente Considerando fiscal:

«Y considerando por último, que de los hechos expuestos y las consideraciones deducidas se demuestra por manera clara y ostensible, que así al Ayuntamiento como a la Junta municipal no han guiado móvil alguno de perfección laudable, ni de economía factible en el servicio obligatorio de que se trata, ya que ni el servicio resulta mejorado, ni la economía efectiva, porque las 1500 pesetas se han aumentado a la partida de imprevisos como en espera de oportunidad para establecerla ó utilizarla a discreción acaso en el mismo que se suprime, desprendiéndose de todo ello que se ha subordinado el buen servicio al móvil más político que administrativo de desvirtuar indirectamente una providencia de la Alcaldía dictada dentro del círculo de sus atribuciones solo porque no respondía a los intereses particulares defendidos por la mayoría del Ayuntamiento que es la misma mayoría de la Junta municipal.»

Bueno; ¿pues qué pasó en aquella sesión? que después de darse lectura de la indicada resolución, el Ayuntamiento acordó que se diera cuenta de ella a la Junta municipal, tan luego como esta se constituyera, después de un ligero debate entre los Sres. Sampol, Sureda, Binimelis y Santandreu, pero sin que a ninguno de ellos se le ocurriera protestar de aquella ni menos decir que las frases de tal considerando, que son exactamente iguales de las del Sr. Cárcova, fueran una canalada como se permitió decir, sin saber a qué, el señor Ribot en la sesión del día 30 del pasado mes.

Puede pues, *el Liberal*, preguntar entre las personas citadas, que casi todas son amigas suyas, porque lo mismo entonces que ahora tenía mayoría en el ayuntamiento, si se consideran hombres honrados y dignos, que nosotros por tales los tenemos, desde el momento que consintieron tales frases, no protestaron de ellas, y obrando como personas de sensatez y cordura acataron la orden de su superior jerárquico, y acordaron lo que debían acordar que se diera cuenta a la Junta por si creía oportuno alzarle, que no parece que así lo hiciera, y por lo cual quedó firme la indicada resolución.

Esto es, lo que hace una Corporación, que se respeta así misma, empezando por respetar a los demás, y sobre todo a la autoridad superior de la provincia, que desde el momento que el Gobierno le ha confiado tan honroso cargo, y sigue mereciendo la confianza de él, no es quien una mayoría indisciplinada para resistirle y atacar sus actos en la forma hasta ahora desconocida por fortuna, con que acaba de hacerlo.

PROVINCIAS

Información del HERALDO

Málaga.—Al mediodía del domingo, pasó sobre Málaga una espesa nube de langosta.

Su dirección era de Poniente á Levante.

Muchas personas observaron con curiosidad y algunas ayudadas de gemelos de campaña, el paso del devastador insecto.

En distintos sitios de la población fueron recogidos algunos ejemplares de aquel que cayeron a tierra.

Valencia.—Los estudiantes de la Universidad, han celebrado la fiesta en honor de Sto. Tomás de Aquino, que debió verificarse hace algún tiempo y que fue aplazada.

A las siete de la mañana se celebró comunión general en la iglesia de Sta. Catalina de Sena y á las diez y media tuvo lugar en la misma iglesia la fiesta principal, en la que oficiaron los religiosos dominicos.

El día 2, estalló un incendio en dos barracas situadas en la Carrera del Río.

Vivia en una de ellas un militar con su familia; la noche anterior por deberes del servicio el militar quedó en Valencia y á eso de las cinco de la mañana se levantó y vióse envuelto entre llamas.

Varios labradores que se dirigían al trabajo diario han comenzado a prestar sus auxilios á la infeliz señora, logrando poner en salvo los muebles y algunos animales de corral.

El fuego tomó gran incremento y en una hora convirtió en cenizas las dos viviendas.

Cuando iba á pedirse auxilio á Valencia para que fueran los bomberos, el fuego lo había consumido todo, pereciendo gran número de conejos y gallinas.

Córdoba.—En esta población ha ocurrido una sensible desgracia.

El redactor del periódico *La Monarquía* don Luis Barrena, retirábase una de las noches pasadas á su casa y al penetrar en sus habitaciones se presentó ante su vista un cuadro horroroso; su joven esposa yacía en el suelo completamente carbonizada y en una cama inmediata dormían tranquilas sus dos pequeñas hijas, que providencialmente se habían salvado de las llamas.

Se supone que al entrar en la habitación, cuya puerta se encontró abierta, se vió acometida de un accidente, cayendo al suelo y encima el quinqué de petróleo que llevaba en la mano y que se halló sobre el pecho del cadáver, ardiendo seguidamente las ropas y con ellas el cuerpo de la desgraciada señora.

Oviedo.—Se ha iniciado en esta provincia la idea de hacer entre las mujeres de todo Asturias una junta provincial y otras municipales y locales, otorgando la presidencia en honor á la princesa de Asturias.

La iniciadora de esta idea dice:

La suscripción de los hombres dará un batallón de guerreros para Cuba; el dinero y el esfuerzo de las mujeres servirá principalmente para bordar la gloriosa bandera y los escapularios defensores, para dotar á los soldados de medicamentos y ropa limpia, para socorrer aquí á sus familias, ayudarles en la correspondencia epistolar y recabar noticias de los combatientes... pues á todo esto, y hasta para coronar á los soldados victoriosos, puede destinarse.

roca una de esas corrientes de agua que en el mes de enero se convierten en torrentes y en el mes de junio se quedan en seco. Aquella fortaleza, simplificada hasta el punto que acabamos de decir, era en la Edad Media casi inexpugnable; el puente debilitaba su posición; los Gauvain góticos la habían construido sin puente; llegaban á ella por un estrecho puente levadizo de esos que pueden romperse con un hachazo. Mientras los Gauvain fueron vizcondes, les plugo tenerla así y la conservaron con gusto; pero cuando fueron marqueses, al dejar su caverna para ir á establecerse en la corte, echaron tres arcos de piedra sobre el torrente y se hicieron accesibles por la parte de la llanura, así como se habían hecho accesibles respecto del rey. Los marqueses del siglo XVII y los marqueses del siglo XVIII no tenían empeño en ser inexpugnables. La frase continuar la tradición en sus abuelos, fué reemplazada por la de copiar á Versailles.

En frente de la torre, por el lado occidental, había una meseta bastante elevada que terminaba en las llanuras. Aquella

Esta, del lado del castillejo, daba entrada á la biblioteca, y del lado de la torre, á una gran sala abovedada con un pilar en el centro; sala, que como se acaba de decir, correspondía al segundo piso de la torre. Esta habitación era redonda como la fortaleza, con largas espilleras que daban al campo y por donde entraba la luz. Las toscas paredes estaban desnudas, sin que nada ocultase las piedras, por lo demás, simétricamente ajustadas.

Llegabase á ella por una escalera de caracol practicada en el espesor del muro, cosa sencilla cuando el espesor es de quince pies. En la Edad Media se tomaba una ciudad calle por calle, una calle casa por casa cuarto por cuarto. Sitiábase una fortaleza también piso por piso, y bajo este punto de vista, la Tourge, científicamente dispuesta, era muy dura y muy difícil de sitiar. Subíase de uno á otro piso por una escalera en espiral de no fácil acceso.

Las puertas no daban entrada directa, sino sesgada, y eran más bajas que la estatura ordinaria de un hombre, de suerte que era preciso bajar la cabeza para pa-

fuerte de salvamento, cuya longitud era igual á la altura de los dos primeros pisos del puente, altura mayor de la que solían tener tres pisos ordinarios. En segundo lugar habían previsto el asalto, y habían aislado el puente de la torre por medio de una puerta baja y maciza de hierro.

Esta puerta, que estaba cintrada y se cerraba con una gruesa llave oculta en un sitio solo conocido del dueño de la torre, una vez cerrada, podía desafiar el empuje del arrete y aun casi el de la bala de cañón.

Era preciso pasar por el castillejo del puente para llegar á la puerta y por la puerta para penetrar en la torre, pues no tenía otra entrada.

La puerta de hierro

El segundo piso del castillejo del puente, bastante elevado á causa de los pilares, correspondía con el segundo piso de la torre. A esta altura se había puesto para mayor seguridad la puerta de hierro.

lla meseta venía casi á tocar con la torre estando sólo separada de ella por un barranco muy hondo, por cuyo seno corría un riachuelo que es un afluente del coneston. El puente que unía la meseta con la torre estaba fundado sobre altos pilares, y sobre ellos se fabricó, como en Chenonceaux, un edificio de estilo Mansard, más habitable que la torre. Pero las costumbres eran todavía muy groseras, y los señores conservaron aún la de habitar con preferencia los aposentos de la fortaleza parecidos á calabozos. En el edificio levantado sobre el puente se construyó un largo pasillo que servía de entrada, y se llamaba la sala de guardias; encima de esta sala de guardias, que era una especie de entresuelo, se puso una biblioteca; y encima de la biblioteca, un granero. Altas ventanas de vidrios pequeños de Bohemia, pilastras entre las ventanas, medallones esculpidos en la pared, tres pisos en el bajo, artesanas y mosquetes; en el de en medio, libros; y en el alto sacos de avena; todo esto era un poco silvestre y muy noble.

La torre de al lado era feróz, y

Estudios mitológicos

NINFAS

En general se denominan así unas deidades ó divinidades fabulosas, ciertos seres fantásticos ó espíritus elementales que según Homero no eran diosas ni mujeres porque participaban á un tiempo de las dos naturalezas.

Según la *Iliada* eran hijas de Júpiter. Vivían más que los mortales, debido á que á veces se alimentaban con la ambrosía y el néctar de los Dioses al acompañarles en sus alegres festines.

Cuidaron de la educación infantil de todos ellos y especialmente de la de Apolo, Pan y Baco.

Hérmes (Mercurio) y los silenos las prodigaban caricias de amor á la sombra de grutas deliciosas; los sátiros y faunos las robaban amenudo de las florestas de los valles y de los prados, para gozar sus amores en la espesura de los bosques, y los tritones jugaban con ellas en los mares como si fueran alegrísimos peces.

En Grecia, se tenía por morada natural de estas deidades, además de los nacimientos de los ríos, toda caverna ó gruta cuya húmeda bóveda destilase agua gota á gota formando preciosas estalactitas.

Las ninfas eran dadas al baile, á la música y al canto y estaban consideradas como protectoras de la juventud; especialmente de los jóvenes y de las prometidas, quienes antes de la ceremonia del himeneo nunca dejaban de sumergirse en las aguas de ciertas fuentes sagradas, á las que se concedía la virtud de la fecundidad y la de conceder larga juventud. Las ninfas de esas fuentes eran objeto de una veneración especial atestiguada por las inscripciones y ex-votos de sus santuarios y que hoy se explica por los beneficios que recibían de las aguas termo-minerales.

Según habitasen en el cielo, en la tierra, ó en el mar se las puede clasificar en tres grandes grupos: *Celestes* ó uránias; *Terrestres* ó Epigéas y *Acuáticas* ó Efydriadas, ó sean: *Silfides*; *Ninfas* propiamente dichas y *Ondinas*.

Pertenecen á las celestes: ó silfides, las *uranias* que son las ninfas ó espíritus elementales del aire; de estas se creyó que precedían ó guiaban los cuerpos celestes en sus acompasados movimientos.

Forman entre las terrestres ó ninfas propiamente dichas las *Nípeas*, de *napos* que significa bosque, selva ó arboleda, y que son las ninfas de los bosques y selvas; las *Dryadas*, ninfas silvestres de los encinares, se supuso que residían en ellos y que de noche salían de sus espesuras; las *Hamadryadas*, ninfas de los árboles; las *Meloniadas*, ninfas de los valles; las *Oreadas* ó *Orestriadas*, que se supone cazaban por las montañas y sierras escabrosas acompañando á Diana cazadora, y las *Heneidas* que tejían guirnalda en los prados y florestas.

Apolonio refiere que estando trabajando un leñador en un bosque oyó la voz de una Hamadryada que le suplicaba respetara el tronco de su árbol favorito en el cual había vivido por espacio de largo tiempo; el leñador, sordo á esta súplica, hundió su hacha en la encina sagrada pero no tardó en ser castigado por la ninfa, pues él y sus descendientes sufrieron las más crueles calamidades.

Las acuáticas se llaman en general Ondinas ó Efydriadas que quiere decir espíritus elementales del agua.

Figuran entre ellas las *Oceánidas*, las *Atlántidas*, las *Nereidas* y las *Náyades*.

Nombran los autores «Oceánidas» á las que creyeron que habitaban los cristalinos senos y misteriosas grutas del Océano Pacífico; las hacen hijas de éste y de la diosa Tetis; los poetas, hacen llegar á tres mil el número de estas ondinas; las describen encantadoras; blanquísimas de rostro y de cuerpo, con ojos azules como sus cabelleras y flotantes vestes ó túnicas; las figuran además coronadas de algas marinas ó ramas de coral y adornadas con perlas, conchas, nacar y cuanto las ofrece con prodigalidad el seno del mar. Llamán *Atlántidas* á las que moran en el Océano Atlántico, y así como este es hijo del Gran Océano, también tienen por padres á éste

y á la diosa Tetis. Distinguen por «Neréidas» á las ondinas que tienen por residencia el mar Mediterráneo; las hacen hijas de Neréo y Dorida; dicen que eran cincuenta y extremadamente hermosas y castas; fueron invocadas como divinidades marinas que favorecían á los navegantes; en las costas del Mediterráneo las erigieron algunos altares ofreciéndolas leche, aceite y miel; rodean á su padre Neréo (Dios marino); en la *Iliada* acompañan á su hermana Tetis consolando á Aquiles por la muerte de su amigo Patroclo y en la *Odissea* lloran la muerte de Aquil; según Horacio, tenían los ojos verdes; montadas en ligeras delfines y tritones, que son deidades marinas á las cuales se atribuye figura de hombre desde medió cuerpo arriba y de pez el resto, formaban en las comitivas de los dioses del mar; entre las «Neréidas» fueron las más notables Anfítrite y Tetis.

Por último denominan *Náyades* á las ondinas de los ríos, lagos y fuentes, y así como estos tienen por padre al Océano del cual nacieron y al cual vuelven á morir, también las han considerado hijas suyas y de Tetis; el nombre de *náyades*, viene del verbo griego *Nain* que significa corriente de agua y por esto se ha supuesto que las *náyades* habitaban las cristalinas aguas de los ríos y de las fuentes.

La más hermosa de las *náyades* dicen que fué Egle, hija del Sol y de una diosa marina llamada Nereia.

Una de las ninfas que más han figurado en la historia ha sido Egéria muy querida de Numa Pompilio 2.º Rey de Roma, vivió en el año 3250 de la creación del mundo y fué tenida por ninfa del monte Arcino. Cuando murió Numa, mostró tanto sentimiento dicha ninfa y fué tanto lo que lloró, que movida á compasión la diosa Diana, hermana de Febo, la convirtió en la fuente Egéria de su mismo nombre;

Otra célebre ninfa fué Deyopea, la cual ofreció la diosa Juno al dios Eolo si calmaba los vientos al soplar desenfrenados contra la escuadra de los troyanos.

Fésto dice que el mortal que encontraba una ninfa se volvía loco.

La más bella de las ninfas de la diosa Calipo fué Eucaris, de la cual se enamoró Telémaco en la isla de Ogigia, una de las del mar Jónico, y de cuyos encantos le hizo huir Mentor arrojándole al mar.

Las ninfas Eco y Aretusa, son también muy notables en la mitología griega.

Los antiguos tuvieron á todas estas ninfas por las almas ó espíritus de los elementos que presidían y de los seres, objetos ó parages que habitaban, á los cuales creyeron que prestaban su protección y virtud, y así, cuando abandonaban el objeto protegido moría éste; si era un árbol, dejaba de circular la savia por sus ramas y secábanse sus hojas; si un prado, se marchitaban sus flores, si una fuente, se agotaban sus criales y si una estrella, se apagaban sus resplandores.

F. Seguí.

Estudio Clínico de la «Emulsión de Scott» en el Hospital Provincial de Madrid

Los que suscriben, Profesores en el Hospital Provincial de Madrid, comisionados por el Excmo. Decano de la Beneficencia Provincial para el estudio clínico de los efectos de la «Emulsión Scott» CER IELC-MOS: Que habiendo curado en varios casos de escrofulismo en sus diversas manifestaciones, y lesiones ó seas, úlceras supurantes, etc., etc., han comprobado sus efectos tónicos y reconstituyentes en alto grado. Que es una preparación de gran valor terapéutico, fácil de tomar por los enfermos y perfectamente tolerable por su aparato digestivo, por lo cual la conceptuamos de gran utilidad en los estados de debilidad orgánica por las causas anteriormente exuestas. — Y para los efectos consignados firmamos la presente en Madrid á 1.º de Mayo 1887.

Dr. D. Antonio Alcáide de la Peña.

Dr. Juan Manuel Ramos.

Dr. B. Hernández Briz

Es copia de sus respectivos originales, que obran en el expediente de su razón en los archivos de esta Excmo. Diputación; la que exige en cumplimiento de lo acordado como secretario de esta Corporación. Madrid 26 mayo 1888

D. C. PIZZL. Secretario.

Pídanse en todas partes para la cura de la Estómago, Hígado y Bazo las económicas y naturales aguas de Vichy catalán de claradas de utilidad pública.

EL GENERAL WEYLER

Telegramas que ayer recibimos dan cuenta de la campaña que contra el general Weyler han emprendido los reformistas cubanos, con marcada injusticia.

La contestación á estos ataques la hallamos en un razonado artículo que publica *El Diario Mercantil* de Barcelona que copiamos á continuación:

EL PEOR CONFLICTO

Consultado el general en jefe del ejército de operaciones en Cuba, acerca de la conveniencia de plantear en la Isla las manoseadas reformas, parece que ha contestado, si no con una negativa rotunda, con una ambigüedad evasiva, lo cual nos parece muy natural en un caudillo cuya misión es servir á la patria con las armas, y que, lógicamente debe inhibirse de politiquerías y diplomacias propias solamente de los hombres civiles. No se nos oculta que asumiendo el general Weyler, el doble carácter de gobernador general y de jefe del ejército en campaña, se encuentra en el caso de aparentar una doble naturaleza, pero en la realidad, en la práctica, no cabe ese convencionalismo. Cada cual á su oficio, el zapateo á sus zapatos y el militar á la guerra. No quiere decir esto que un militar haya por necesidad de ser inepto ó de estar incapacitado para gobernar; de ninguna manera: puede muy bien poseer dotes políticas y de diplomático como las tuvo y demostró el general Prim, pero no mancomunando á un tiempo mismo la acción de las unas con las otras. En la guerra, como en la guerra. En la política y en la diplomacia la espada huelga y son otras las armas que juegan.

Hoy el general Weyler está en Cuba, al menos así lo hemos entendido siempre, como militar. ¿A qué pues, exigirle que teniendo su atención concentrada en la campaña, la distraiga para ocuparse en cosas que competen única y exclusivamente al Gobierno?

Si este hubiese enviado al general á estudiar sobre el terreno la cuestión política, santo y bueno que ahora le demandase el informe de que se trata; más como el marqués de Tenerife no ha ido allá para eso, es una impertinencia lo que se le pide, y más impertinente es todavía la censura que por algunos se hace á su respuesta.

Si el gobierno para aplicar las reformas quiere hacerlo con pleno conocimiento del estado en que se halla la insurrección, no tiene más que fijarse en las partes que el general le remite, y por ellos colegirá como andan las cosas. Más medios hay para tomar la medida exacta de la situación de Cuba desde Madrid, que no desde el teatro de la guerra. El ministerio de Ultramar, que no tiene que trazar planes estratégicos para combatir al enemigo, puede con toda comodidad, en su confortable despacho del ministerio, hacer un perfecto estudio de lo que el gobierno necesita saber para obrar en consecuencia.

El mal dimana de no haber establecido en Cuba la división de mandos. Uno superior para lo civil y otro supremo para lo militar. Esto de las dos naturalezas en un mismo individuo es absurdo y conduce á conflictos como el que probablemente se avecina; lo cual será una gran desgracia. En efecto, la dimisión del general Weyler, sería lo más lamentable que pudiera acontecer, cuando todo el mundo ve con satisfacción el mismo sergo que han tomado las operaciones y el rudo golpe que el talento militar de aquel caudillo ha sabido inferir á la rebelión.

Tanto es así, que antes que pasar por la dimisión del general Weyler, fuera preferible relegar para mejor ocasión el planteamiento de las reformas, cuyo efecto, después de todo, para lograr la ansiada pacificación, es asaz problemático.

Información del HERALDO

Artá.—Entre los kilómetros cuatro y cinco de la carretera que desde esta villa conduce á Santa Margarita, ayer al anochecer fueron hallados por la Guardia civil, varios individuos que habían cortado y hurtado una haz de mimbres cada uno de ellos del predio «Son Morel», por cuyo motivo han sido puestos á la disposición del Sr. Juez municipal.

Santa María.—Por haber manifestado á la Guardia civil que tres pieles de cordero y once de cabra que Guillermo Palmer y Vicens había comprado á Rafael Regits Costa, y que este seguía guardando en su domicilio, habían sido de nuevo vendidas á Joaquín Fusté Claré, púsose á practicar las oportunas diligencias, viniendo en conocimiento de que efectivamente Rafael Regits había vendido por segunda vez las pieles, siendo por tanto entregado á la autoridad competente para los efectos de justicia.

Crédito Balear

La Junta de Gobierno en sesión de día 4 del corriente mes tomó los dos acuerdos siguientes:
Primero.—Desde el día de mañana regirán en las operaciones de esta Sociedad como tipos de interés anual para los depósitos voluntarios:
Con previo aviso de 30 días, 2 p. c.
Con previo aviso de 90 días, 2 1/2 p. c.
Con previo aviso de 180 días, 3 p. c.
Segundo.—Los depósitos que no estén avisados serán considerados desde luego como si lo estuvieran y transcurrido el plazo correspondiente quedará su interés reducido á los tipos antes indicados Palma 6 Mayo de 1896. —Por el Crédito Balear, el vocal de turno, Luis Alcover.

Fomento Agrícola de Mallorca

El Consejo de Gobierno de esta Sociedad ha acordado que desde el día de mañana rijan en sus operaciones los siguientes tipos de interés anual para los depósitos voluntarios:
Para los reintegrables con aviso previo de 30 días, 2 por ciento.
Para los reintegrables con aviso previo de 90 días, 2 1/2 por ciento.
Para los reintegrables con aviso previo de 180 días, 3 por ciento.
Igualmente acordó que los depósitos pendientes que no hayan sido avisados sean considerados como si lo estuvieran desde el día de mañana, y que una vez transcurrido el plazo respectivo, se reducirá el interés con arreglo á los tipos que anteceden.
Palma 6 de Mayo de 1896.—Por el Fomento Agrícola de Mallorca.—El Director gerente, Baltasar Miralles.

Gremio de Abacería

Los síndicos y clasificadores participan al gremio que las listas estarán de manifiesto los días 7, 8 y 9 en casa del síndico D. José Coom, Reinales 82 tienda. 8-1

En la Audiencia

El juicio oral y público que debía verse hoy, se ha suspendido poco después de comenzado á causa de una ligera indisposición del letrado defensor.

Mañana á las once y media y presidido por el Sr. Vega, se reunirá el tribunal de derecho para ver y fallar la causa instruida por el juzgado de Inca contra Lorenzo Villalonga y Santandreu, acusado de haber inferido en la noche del veinte y cinco de Agosto último, lesiones graves á su hermano Pedro, en la villa de Lloseta.

La acusación correrá á cargo del Abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y defenderá al procesado el Letrado D. Pedro Andreu.

El Ministerio fiscal en sus conclusiones provisionales considera al procesado autor del delito de lesiones graves y pide para él la pena de dos años de presidio correccional.

Dominaba con toda su altura lúgubre aquel castillejo coquetón, y desde la plataforma podía destruir el puente.

Los dos edificios, el uno abrupto y severo, del otro risueño y cortésano se chocaban en vez de unirse, no estaban acordes en el estilo. Aunque dos semicírculos parece que deben ser idénticos, nada se parece menos á una plena cimbra romana que una archivolta clásica. Agulla torre; digna de las selvas, era una vecina muy extraña para aquel puente digno de Versailles. Figurémonos á Alan-Barba-Torcida dando el brazo á Luis XIV: el emblema inspiraba miedo de la reunión de las dos majestades resultaba un no sé qué ferocidad.

Bajo el punto de vista militar, el puente, como hemos indicado, perjudicaba grandemente para la defensa de la torre la hermoceaba, pero la desarmaba y la hacía perder en fuerza lo que ganaba en adornos, poniendo su entrada al nivel de la meseta. Continuando inexpugnabile por la parte del bosque, se había hecho vulnerable por la de la llanura. Antiguamente dominaba la meseta; pero ya la

meseta la dominaba. Un enemigo instalado en ella podía ser en breve dueño del puente; y la biblioteca y el granero podrían servir de auxiliares al sitiador contra la fortaleza. Una biblioteca y un granero se parecen en que los libros y la paja son combustibles; y para un sitiador que utiliza el incendio, quemar á Homeo ó quemar un haz de heno viene á ser lo mismo con tal que arda. Así se lo han demostrado los franceses á los alemanes quemando la biblioteca de Heidelberg, y así se lo han probado también los alemanes á los franceses quemando la biblioteca de Strasburgo. Aquel puente añadido á la Tourgue era, pues, estratégicamente una falta; pero en el siglo XVII, bajo el gobierno de Colbert y de Louvois, los príncipes de Rohan ó de la Tremoille, no se creían ya sitiables. Sin embargo, los constructores del puente habían tomado algunas precauciones. En primer lugar habían previsto el incendio; y debajo de las tres ventanas del lado resguardado habían sujetado transversalmente, por medio de garfios que todavía se conservaban hace medio siglo, una escalera

sar por ellas. Ahora bien; cabeza baja, cabeza magullada; y el sitiador esperaba á cada puerta el sitiado.

Debajo de la sala redonda del pilar había dos salas parecidas: una que formaba el primer piso y otra el piso inferior, y encima había otras tres de la misma especie. Sobre estas seis salas superpuestas, la torre se cerraba con una especie de tapadera de piedra, que era la azotea ó plataforma, á la cual se subía por un estrecho tragaluz.

Los quince pies de espesor del muro que había sido necesario perforar, para poner la puerta de hierro, y en medio de los cuales estaba, empotrada, la encajaban dentro de una larga bóveda; de suerte que esta puerta, cuando estaba cerrada, se hallaba, lo mismo por el lado de que por el del puente, bajo un pórtico de seis ó siete pies de anchura, y cuando estaba abierta, las dos partes de la bóveda no formaban más que una de quince pies á la entrada.

Bajo el pórtico del castillejo se abría en el espesor de la pared un pasajo bajo que daba á una escalerilla de caracol, la cual conducía á la sala del primer piso debajo

Aquella ruina ha sido ya demolida enteramente, y no queda de ella ningún vestigio. Bastan un día y un aldeano para deshacer la obra de muchos siglos y de muchos reyes.

La Tourge, abreviatura campesina, significa la torre de Gauvain; lo mismo que la *Tupelle* significa la Jupelliere, y que *Pinzón el tuerto*, nombre dado á un jorobado jefe de una partida, significa *Pinzón el torcido*, ó el corcovado.

La Tourge, que hace cuarenta años era una ruina y que hoy es una sombra, era en 1793 una fortaleza. Era la antigua Bastilla de los Gauvain, que guardaba al Occidente la entrada del bosque de Fontaines, hoy también casi sombra de lo que fué. Habíase construido esta ciudadela sobre una de las grandes rocas de espisto que abundan entre Mayena y Dinan, y que se encuentran esparcidas entre los brezales, como si los titanes se hubieran hecho la guerra con ellas arrojándose las unas sobre las otras. La fortaleza, debajo de ella estaba la roca; al pie de la

ALMA CÓMICA FLORES... CORDIALES

—Hasta en *La Peña*, señores, hasta en *La Peña*!
—¿Qué hacen en ella?
—El mes...
—¿El mes de María?
—El mes... de Maura.
Esto escuché y para cerciorarme de la verdad, procuré se me informara del hecho.

Y con efecto, puedo decirles a Vds. como hacen el mes de Maura.

En una sala de la sociedad de la fusión palmesana, hay un cuadro de cuyo lienzo destaca la figura del Excmo. D. Antonio Maura y Montaner, ex-ministro de Ultramar y de Gracia y Justicia.

Dicho cuadro, ha sido colocado sobre un altar, el cual se adornó con flores naturales y artificiales; estas fueron regalo de los *isidros* fusioneros.

Se encienden las velas y comienza el acto. El *Papa* de Andraitx ocupa el sillón presidencial.

Después de dichas las oraciones políticas que encomiendan a San ex-ministro; con acompañamiento de varias zambombas y rabeles; comienzan los cantos, ensalzando las grandezas y prestigios de D. Antonio.

El que canta las estrofas es el *Serafin* de la casa.

Anoche sucedió un hecho que quiero apuntar. *Serafin*, comenzó a cantar una estrofa que comenzaba diciendo:

«De nuevo aquí nos tienes purísimo político... cuando el joven, acordándose de sus mocedades cantó aquello de

«Desde chiquirritín fué el baile mi afición yo he sido un bailarín...»

Se armó la gorda. Ribot, que con el rostro encendido estaba en un rincón de la estancia contemplando con el corazón palpitante las muestras de cariño, que a su cuñado le prodigaban, levantóse, y tiró de las orejas a *Serafin*.

Este dijo: —Ay... estos tirones me recuerdan los de Valencia.

«Que tiempos aquellos! El silencio reinó. Tornó a cantarse una estrofa y los políticos allí reunidos cantaron á coro el estribillo.

Venid y vamos todos con flores naturales y con flores cordiales á Maura *notre chef*.

La vozecita del *Serafin* cantó otra vez una estrofa.

Alcever contemplaba con su sonrisa bonachona el espectáculo que se desarrollaba. En tan críticas circunstancias penetró en la estancia el mismo D. Antonio en persona.

El *Papa* de Andraitx, puso de pie y levantando los brazos, cual lo hacen los sacerdotes de *L' Africana*, bendijo al recién llegado.

Los demás satélites de la fusión se arrodillaron y besaron los pies al ex-ministro.

Este estaba como atontado, con la faz descubierta y se hacía cruces de lo que estaba viendo.

Los que celebraban el mes de Maura, tenían cada cual una cestita con flores cordiales, las que fueron echadas á los pies del Excmo.

Los *acordes* de los rabeles y zambombas dejábase oír y los sacerdotes del fusionismo entonan un cántico en loor á su Santo Maura.

Termina el canto y á él sigue un silencio profundísimo, y oyes una voz de la calle que dice: —¡*Cacahuets y altramuzes!*

Serafin, sale corriendo de la mezquita *La Peña*, en busca del vendedor ambulante.

Compra unos cuartos de aquella mercancía; y con sus grandes carrillos coloreados, y llenos los ojos de satisfacción, ofreció á la concurrencia *cacahuets y altramuzes*, no sin antes hacer un artístico movimiento de caderas.

Cuando me retiré, se comía el obsequio de *Serafin*, al entrante que se cantaba: Venid y vamos todos con flores naturales y con flores cordiales á Maura *notre chef*.

EL ABATE MONFORT.



Doña Catalina Vidal y Renoy Viuda de Canals

ha fallecido hoy á la una de la madrugada

Q. E. P. D.

Su desconsolada madre, hijos, hermanos, hermanos políticos, tíos sobrinos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á alguna de las misas que en sufragio del alma de la finada se celebrarán en la iglesia de las Teresas mañana de siete á once de la misma.

No se invita particularmente.

Junta de Organización Católica de la Diócesis de Mallorca

En cumplimiento de acuerdo tomado en el primer Congreso Eucarístico Nacional que se celebró en Valencia en el mes de Noviembre de 1893, se reunirá, durante el presente año y en la fecha que se anunciará oportunamente, otra Asamblea de la misa en la ciudad de Lugo, una de las de nuestra nación que más se han distinguido por su ferviente amor á Jesús Sacramentado.

Su Santidad León XIII, sabedor de esta resolución, se dignó aprobar el proyecto de la Junta Central Organizadora, enriqueció con indulgencias á cuantos asistan á las funciones religiosas que durante la Asamblea se efectuarán, y expresó sus deseos de que sea lo más crecido posible el número de personas que se adhieran á este acto solemnisimo de pública veneración á la Hostia Sacrosanta.

Por su parte, el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca, anhelando vivamente que nuestra Diócesis obtenga en el Congreso Eucarístico la dignísima representación que alcanzó en las Asambleas católicas de Madrid, Zaragoza, Sevilla, Valencia y Tarragona, ha excitado á esta Junta Diocesana para que despliegue toda su actividad á fin de ver cumplidas y coronadas de feliz éxito tan laudables como levantadas aspiraciones.

Por eso los que suscriben, en nombre y por acuerdo de la Junta, tienen la honra de dirigirse á los católicos mallorquines de ambos sexos, para suplicarles que coadyuven á esta obra á todas luces benemérita, ya suscribiéndose á ella y procurando el aumento de adhesiones á la misma, ya asistiendo á los actos públicos del Congreso, ya también redactando alguna Memoria sobre cualquiera de los puntos indicados en el Programa que oportunamente divulgó la prensa católica palmesana.

Conociendo de sobra esta Junta la piedad nunca desmentida, de los fieles mallorquines, creería ofenderles si adujera consideraciones y razonamientos para evidenciar la conveniencia y aún la utilidad de contribuir al grandioso homenaje y solemne desagravio que el pueblo español trata de ofrecer á Nuestro Señor Jesucristo en el adorable Sacramento de su Amor. Limitábase, por tanto, á manifestarles los deseos del Sumo Pontífice y de nuestro celoso Prelado; y espera confiadamente que si grande fué el número de socios que pudo aportar á los Congresos anteriores, mayor será todavía, sin duda alguna, el que logrará ofrecer á la Asamblea Católica Lucense.

En consecuencia, y á contar desde hoy, se admitirán suscripciones, así de socios honorarios como efectivos, en la Secretaría de Cámara y Gobierno del Obispado y en la de esta Junta (Tamarit 9, 2.º), como también las cuotas de los adherentes las cuales son de siete pesetas cada una.

Palma, 4 de Mayo de 1896.—Rafael Tous, Deán, Presidente.—José Miralles, Canónigo, Secretario.

(Continuará).

CASAS RECOMENDADAS Sulfato de cobre inglés y Rio tinto

Azufres sublimados 1.º y 2.º

Grande y variado surtido de hules para carruaje imitaciones cuero. De venta en la droguería y ferreteria de Rafael Crespi Galera 18, 20, 22 Cordelería 15, 17, 19.

Temporada de verano alta novedad en sombreros para señora. Ricos modelos, confección esmerada y precios reducidos. Brossa, 33, Palma

Por retirarse se liquidan todas las existencias. P. precios limitados. Optica, estamperia y marquetaria. Anteojos y lentes VERDADERA GANGA

Barrómetros, Termómetros, Esteróscopos Gemelos para teatro campo y marina. Molduras para cuadros Cromos Estampas, Santos, Paisajes. Caprichos y demás artículos del ramo de optica y estamperia.

Todo se liquida, no equivocarse 25-BROSSA-25

Liquidación de todas las existencias de la «Gran Exporcion de los Diamantes Americanos», Plaza del Mercado con la rebaja del 15 por 100 sobre los precios marcados.

No dejará el público Palmesano de aprovechar la ocasión para comprar objetos de tanto gusto capricho y tan baratos, sobre todo en los anteojos Roca Precision, los verdaderos que conservan la vista según dictamen de los mejores Doctores y Oculistas de Madrid.

Esta liquidación no durará más que unos días por tener que marchar al Continente.

PALMA

Hemos manifestado hace tiempo el firme propósito de no entablar una lucha de plazuela con un señor que firma *Geroncio* en *El Liberal*, quien sigue atacando á la redacción del HERALDO en forma grosera, quizá con ánimo de insultar, aunque no ha llegado á hacerlo.

Como el fin de sus escritos parece ser éste— aunque quizá nos pasemos de suspicaces—le advertimos que no necesita recurrir á las columnas de *El Liberal* para encontrar en esta redacción quien le responda en el terreno de los caballeros, si su intención es la que parece.

—En la tienda del *Negrito* se acaban de recibir un estenso y variado surtido de géneros para señora propios para la estación de verano y se venden á precios muy limitados.

—Llamamos la atención al guardia municipal de la calle del Mar, para que se fije en el poco cuidado que una vecina de dicha calle pone en regar las macetas que tiene en el balcón, de lo contrario habrá necesidad de pasar con paraguas.

—Por la Dirección general de obras públicas, se ha dispuesto sean devueltas las fianzas á los contratistas de los acopios para la construcción de las carreteras que de Palma conduce hasta Alcudia y la de Mahón á Ciudadela.

—La noche pasada ha entrado en nuestro puerto un yach francés.

—Para la isla de su nombre ha salido esta mañana el vapor Cabrera.

—Con rumbo á Sóller y Cetta salió anoche el vapor Isleño.

—Después de dar un paseo por las costas de la isla, se halla de nuevo fondeado en nuestro puerto el vapor Salvador.

—Se advierte al público no se deje engañar en la instalación de mecheros incandescentes, porque se dice, hay quien los vende procedentes del inventor Haner sin serlo.

—Los profesores y alumnos del Colegio del Divino corazón de Jesús asistirán mañana á las 8, á la Iglesia de la Sangre para oír la misa que los mismos dedican en sufragio del alma del que fué su discípulo y compañero el niño Manuel García y Moreno, hijo de nuestro distinguido amigo don Francisco.

—En el correo de mañana se remitirá al señor Ministro de la Gobernación, el recurso de alzada interpuesto por la Junta municipal, contra el acuerdo del Sr. Gobernador, aprobando el presupuesto ordinario del corriente año económico.

—Se halla detenido en Tirador un perro de raza ibicenca que penetró en una propiedad comiendo luego varios palomos.

—Esta mañana se ha impuesto por el Sr. Alcalde una multa de veinte y cinco pesetas por no obedecer las órdenes de aquella autoridad.

—Por medio de un edicto que publica el *Boletín Oficial* se hace saber que los señores fabricantes de tejidos de estas islas que deseen presentar muestras de tela de rayadillo, de hilo y algodón, de la que se emplea para los trajes que llevan las fuerzas expedicionarias á Cuba, lo verificarán con toda urgencia en el Estado Mayor de esta Capitanía general expresando á la vez los precios y cuantos detalles juzguen pertinentes al asunto.

El «meeting» liberal

A la hora anunciada comenzó en el Teatro Circo el anunciado meeting liberal.

No hemos recibido invitación ni nos ha sido posible tener una entrada por haberse hecho el reparto con rigor inusitado.

Por esta razón no podemos dar cuenta del meeting como era nuestro deseo.

Hospital civil

En dicho establecimiento ha habido el siguiente movimiento:

Entradas 4 hombres y dos mujeres.

Salidas, 2 mujeres.

Dafunciones ninguna.

Reos de contrabando

En dos coches de alquiler y custodiados por soldados de marina, han sido esta mañana llevados á la Delegación de Hacienda, nueve marineros, tripulantes de dos faluchos, apresado el primero en aguas de Ciudadela con 15 bultos de tabaco del conocido vulgarmente con el nombre de pcta, por el escampavía «Flecha», y el segundo en aguas de Cabrera por la barquilla auxiliar del cañonero «Atrévida», con 32 bultos de tabaco de Argel.

Servicio telegráfico

Madrid 7, 11'10 m.

Entre la gente política hay gran expectación por conocer el discurso que hoy pronunciará en esa el Sr. Maura.

Esperase conocer lo que dirá respecto de las reformas antillanas.

Procedente de Lisboa ha regresado hoy á Madrid el embajador de Francia en España.

Informé que tengo por autorizados me aseguran que en el Consejo celebrado ayer quedaron confirmados los nombramientos para la Mesa del Congreso, cuyos nombres que ya había telegrafado.

La presidencia de la Comisión de incompatibilidades será presidida por el Sr. Conde de Sallent.

El Imparcial de hoy censura duramente la actitud que observan algunos partidos y periódicos en los momentos difícilísimos porque atrae a la patria.

Ataca también á los que realizan trabajos en la península encaminados á socavar los prestigios del general Weyler.

El Imparcial atribuye este proceder á caballos políticos y dice que todo buen español juzga esto pernicioso y antipatriótico.

Madrid 7, 10 m.

Un cablegrama que se ha recibido de Washington dice que las proposiciones que presentaron á tiempo los senadores Sres. Morgan y Call pidiendo la beligerancia para los insurrectos, han sido enviadas á la comisión de relaciones exteriores.

Antes Morgan había pedido que la Comisión dictaminara acerca de la necesidad de exigir del presidente Cleveland, una acción enérgica de los Estados Unidos en favor de los cubanos.

El debate ha sido aplazado hasta el día 17 del mes corriente.

Un senador demócrata de la Florida ha declarado que está satisfecho de la actitud del Gobierno porque diplomáticamente ha asegurado el buen trato de los prisioneros norteamericanos detenidos por las autoridades de Cuba.

Oficial MULET

Madrid 7, 11'10 m.

Un cablegrama de la Habana dice que un grupo de 1000 insurrectos al mando de los cabecillas Aleman, Saldey, Arbola y Romero, han intentado asaltar al pueblo llamado Cruces.

La excusa guarnición del pueblo recibió al enemigo en las calles rechazando su fuerte acometida á pecho descubierto.

Los rebeldes tuvieron muchos muertos y heridos al intentar la primera acometida.

Una compañía del batallón de Zamora, se batió admirablemente en un punto avanzado del pueblo.

Otra compañía se batió en la calle al mando del segundo teniente Sr. Serrano.

Este sólo tenía 30 soldados con los cuales resistió á un numeroso grupo del enemigo.

Los rebeldes fueron rechazados con grandes pérdidas.

Los insurrectos dejaron en las calles 5 muertos y 1 herido, llevándose muchos más.

Madrid 7, 11'10 m.

Uno de los heridos abandonados, fué curado de graves heridas. Confesó que era el cabecilla Marmerto Romero y dijo que el enemigo había salido duramente escarmentado.

El enemigo huyó después de haber quemado dos casas.

Abandonaron seis muertos más de los ya dichos.

En las tropas hubo dos muertos, uno de la guerrilla de ingenieros de Cienfuegos y un soldado de Zamora. Hay tres heridos y varios contusos.

Han sido expulsados de la Habana los correspondientes del *World* y de *Le Journal*.

Madrid 7, 11'10 m.

Se ha verificado la solemne inauguración en Madrid de un Círculo de la colonia valenciana establecido en el Palacio de la Equitativa que se titula «La Señera».

Han pronunciado discursos los valencianos Sres. Navarro Reverter, Aguilera, Capdepon, Navarro Rodrigo y otros.

Celebróse después un banquete al que han asistido más de 150 comensales.

En todos los discursos dominó la nota sentidísima de amor á la patria chica.

Por falta de operarios en el Arsenal están muy retrasadas las obras de construcción del acorazado «Cardenal Cisneros», que se hace en el Arsenal del Ferrol.

Recibense noticias de que va desapareciendo la plaga de la langosta que había invadido los terrenos de la Mancha y de Andalucía.

En casi todos los pueblos de Aragón la situación de los labradores es gravísima.

Ofrecese la venta de tierras á precios ínfimos y á pesar de esto nadie quiere comprar.

En vista del estado precario de la Agricultura agitada la idea de pedir la condonación de las contribuciones.

Madrid 7, 11'10 m.

La apertura de las Cortes se verificará en la fecha indicada.

En el Congreso se verificará el primer día un sorteo para designar por la suerte los diputados que han de acompañar á la entrada y á la salida en el Congreso á la familia Real.

Las tropas formaran la carrera desde Palacio al Congreso extendiéndose la línea por la calle Mayor, Puerta del Sol y Carrera de San Jerónimo.

A las dos de la tarde del lunes saldrán del Real Alcázar con el ceremonial de costumbre S. S. M. M.

A la derecha del Trono, se levantará una tribuna, desde la cual presenciara la solemne apertura el cuerpo diplomático.

EXTRANJERO

(Traducción directa)

Nuevo Sha de Persia

Monzaffer-ed-Din, Príncipe heredero de la corona, ha sido proclamado Sha de Persia.

El nuevo soberano ha confirmado en su puesto al gran visir.

En la mezquita de Teheran, se ha celebrado la ceremonia de la proclamación delante de los demás Príncipes y de los ministros.

El cuerpo del último Sha ha sido embalsamado.

En breve será conducido á Hoom, donde recibirá sepultura.

Hasta el presente no habrá conflicto que entranse discusiones.



7 de Mayo de 1786

Undimiento del puente de San Pablo en Cuenca

Aunque por lo atrevido de su construcción el puente de San Pablo en Cuenca parece obra de los romanos...

El puente consta de cinco arcos de piedra toscamente trabajada: los pilares que le prestaban apoyo, tienen ciento cuarenta y cuatro pies de altura...

En la noche del 7 de Mayo de 1786 se hundió uno de los machones del puente, y aun cuando fue luego reparada la avería notase enseguida que la parte antigua y la relativamente nueva pertenecen a épocas muy distintas.

VIDA RELIGIOSA

Santos de hoy

San Estanislao, obispo.

Santos de mañana

La aparición de San Miguel Arcángel.

Cultos para mañana

Terminará en San Miguel el jubileo de Cuarenta Horas dedicado a la Aparición del santo Arcángel.

Dante, epiléptico

El profesor italiano Lombroso, cuya especialidad consiste en descubrir un demente en cada uno de sus prójimos...

Laboriosas investigaciones le han persuadido á que Dante era epiléptico. En esto le han precedido el médico francés Durand Fardel, fundándose en varios pasajes de La Divina Comedia...

Lombroso ha recopilado y ordenado las que denomina pruebas recogidas por sus predecesores, añadiendo á ellas las de la frascabilidad, orgullo, violencia, etc.

Tras de la manía de las vindicaciones, tan provechosas á Lucrecia Borgia y á su hermano el duque de Valentinois, surgió ahora la de las detracciones fatalistas...

Sobre Dante Alighieri en manos de los partidarios del criminal nato y del fatalismo! No se contentan con declarar á epiléptico sino que nos le pintan también inhumano...

MISCELANEA

Un pintor enseña á un amigo el retrato de un majadero, que acaba de pintar.

—¿Qué te parece?—le pregunta.

—Está hablando.

—Librenos Dios!

—¿Por qué?

—Porque no diría más que tonterías.

En familia:

—Los hombres—dice la señora de la casa—desean siempre tener un niño. Así es, que mi padre lamenta que no sea yo varón.

El marido, suspirando:—Yo también.

Premios á la honradez:

—¿Qué títulos alega usted para obtener el premio á que aspira?

—He sido treinta años portero de un mismo sitio, sin haber tenido jamás un altercado con los vecinos.

—¿Las señas de usted?

—Portero del cementerio.

COCINA DEL «HERALDO»

Comidas para mañana 8 de Mayo de 1896

Almuerzo

HUEVOS FRITOS BACALAO A LA VIZCAINA TRINERA A LA MAYONESA FRITADA DE POLLO ENSALADA POSTRES

Comida

SOPEA DE CEBOLLA GALLINA EN ACEDEBA SOPA VIEJA DE VACA OSTRAS AL «GRATIN» PAVO EMPAPADO PATATAS A LA PARISIEN ENSALADA POSTRES

Fritada de pollo

En un adobo hecho con aceite, cebolla picada, zumo de limón, hierba fresca, laurel, pimienta y sal, se pone por espacio de cuatro ó cinco horas la carne cocida de pollo ya desmenuzada y libre de huesos...

Patatas á la parisien

Píquese menuda una cebolla y se frie en manteca, añadiendo despues agua, las patatas mondadas, pimienta, sal y hierbas finas. Se dejan al fuego para que cuezan y se sirven calientes.

TRIANGULO

1 2 3 4 5.—Nombre impopular. 2 3 4 5 1.—Parte del árbol. 1 2 4.—La inmensidad. 2 3.—Diptongo. 4.—Consonante.

La solución mañana.



FERROCARRILES DE MAJORCA

Servicio de trenes que rige desde el 20 de Octubre De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8 1/2 mañana, 2 1/5 y 5 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla á las 6 y 11 1/4 mañana y 5 30 tarde. De La Puebla á Palma y Manacor, á las 6 27 mañana, 11 15 y 5 45 tarde. Palma 20 de Octubre de 1895.—El Director, Guillermo Moragues.



CORREOS

NOTA RELATIVA A LAS SALIDAS Y ENTRADAS Salidas

LUNES, 2 tarde, para Barcelona, via Soller. MARTES, 5 tarde, para Barcelona, directo. MIERCOLES, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahon, via Alcudia. VIERNES, 5 tarde, para Barcelona, directo. SABADOS, 9 mañana para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahon, directo. DOMINGOS, 2 tarde, para Barcelona, via Alcudia.

Entradas

LUNES, 10 mañana, de Mahón, via Alcudia; 12 id. de Barcelona, via de Sóller. MARTES, 9 mañana, de Ibiza y Alicante. MIERCOLES, 7 mañana, de Mahón, directo; 9 id., de Barcelona, directo. JUEVES, 10 mañana, de Barcelona, via Alcudia. VIERNES, 2 tarde, de Ibiza y Valencia. SABADOS, 9 mañana, de Barcelona, directo. Servicio directo entre Mallorca y Menorca. De Palma para Mahon, los sábados cinco tarde. De Mahon para Palma, los martes cinco tarde.

FARMACIA y LABORATORIO

J. SUREDA LLITERAS Calle BROSSA, núm. 9, PALMA

JARABE VERMIFUGO. Las preciosas virtudes de este Jarabe para matar las LOMBRICES, no sólo están reconocidas por el público, sino que también merecieron la aprobación de la Real Academia de Baleares.

VINO Y JARABE de HEMOGLOBINA. Estos preparados desde su aparición han merecido la confianza de los eminentes facultativos de Mallorca, por haber obtenido de su aplicación el más satisfactorio éxito; lo que hace sean ambos preparados considerados como el mejor medicamento para lograr en breve tiempo el aumento y reconstitución de los glóbulos sanguíneos.

JARABE DE TOLU Y DE SAVIA DE PINO. Son los más poderosos expectorantes que hasta la fecha se conocen; y por lo mismo de su aplicación se obtendrán los más beneficiosos resultados en todas las enfermedades del aparato respiratorio.

NOTA: Preparamos también toda clase de Jarabes y Vinos Medicinales. Poseemos asimismo un completo surtido de artículos de ORTOPEDIA.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS A PRIMA FIJA

ESENCIALMENTE ESPAÑOLA Y UNICA QUE TIENE SU DIRECCION GENERAL EN CATALUNA Establecida en el domicilio de su propiedad: Dormitorio de San Francisco, 5, pral. Barcelona

Capital social y reservas: Ptas. 30.000,000 Director gerente: D. Fernando de Delás, exdiputado á Cortes, Abogado y Propietario.—Subdirector en Palma: D. José Arnós y Mestre, propietario.

Siniestros pagados hasta 31 de Diciembre de 1894: 3.814 siniestros por Ptas. 5.133.41767

Capitales asegurados: Ptas. 2.243.111.935'05.—En Palma: 4.000 pólizas en curso DEPACHO EN PALMA: CALLE DE SERINA, 21 PRINCIPAL.

EL ESTÓMAGO DEL DOCTOR KUNTZ ARTIFICIAL

De todos los medicamentos descubiertos hasta la fecha para curar las enfermedades del ESTÓMAGO e INTESTINOS ninguno adquirió tan rápidamente la popularidad y fama de que hoy goza «El Estómago Artificial» ó polvos del Dr. Kuntz, porque NINGUNO como el CURO y CURA en pocos días afección de ESTÓMAGO e INTESTINOS considerados incurables.

Distinguidos médicos y millares de curados agradecidos certifican por todas partes y en todos los idiomas que «El Estómago Artificial» ó polvos del Dr. Kuntz es el mejor específico para la curación de las enfermedades del estómago e intestinos.

CURA los vomitos, acedias, ardores, digestiones difíciles ascos, flatulencia, agua de boca, bilis, diarreas, peso y dolor de estómago, de la cintura, espalda e intestinos, con la PARTICULARIDAD de que el paciente encuentra ya gran mejoría á las PRIMERAS DOSIS aunque la enfermedad date de treinta años.

De venta en Mallorca: Farmacia de J. Sureda Lliteras.—Brossa, 9, Palma

DEFUNCIONES Y NEGOCIACIONES

Este Centro se encarga á precios equitativos de vestir los difuntos y de todo lo perteneciente al Sepelio en el ramo de defunciones. Hay mesas y tapetes para la colocación de los difuntos. También este Centro se encarga por la módica cantidad de 10 cént. de peseta á mas de su valor de sacar cédulas personales que solicite cada individuo, y además también el satisfacer de cada uno de los talones de contribución tanto industrial como territorial, abonando la misma cantidad de diez céntimos de peseta y el importe de los recibos. Como también se cuidará de la documentación de Matrimonios, fés de Bautismo y toda clase de documentaciones en lo Civil. Palma: Plaza de Coll 40 primero. Hostalet, C. Vivero 41.

PERSONA DE RESPONSABILIDAD

Se ofrece para encargarse del cargo de alcaides, censos y admite representaciones. Informarán: calle Hostales, número 15-1.

AL PUBLICO

En las calles de San Jaime núm. 1, Union núm. 37 y Sindicato núm. 34, se vende la carne de BUEY y CORDERO á 6 rea es kilo y sin hueso á 10 reales kilo. Tanto de Buey como de Ternera.

Casa PERELLO

Union, 17, Palma GRAN LIQUIDACION 10.000 OBRAS DE MUSICA á precios casi regalados en las que figuran elementales, operas, misas, oratorios, letrillas, romanzas de salon, duos para piano y canto, sinfonias, nocturnos, fantasias y toda clase de baillables. Museo clasico de los pianistas. De Hayden, Mozart, Beethoven, Mendelssohn, Chopin, etc., etc.

PIANOS

Se alquilan nuevos y usados desde SEIS PESETAS en adelante Casa PERELLO Calle de la Union, 19.—PALMA

Gran baratura del NEGRITO JAIME II, 40 Y BARATILLO 17 Palma

Mantelerías de todas clases á precios limitados. Madapolam, piezas de 20 metros, desde 25 á 60 reales pieza. Pañuelos surá orillados, á 6 reales. Todos los demás artículos á precios sin competencia. Hay otros géneros que sería prolijo enumerar.

Gran baratura del NEGRITO JAIME II, 40 Y BARATILLO 17

Interesante al público

NO EQUIVOCARSE

Todas las personas que desean comprar carne á las tablas de los payeses, tanto BUEY como CORDERO, á 1'50 pesetas el kilogramo, que acudan á las mesas que hay puestas delante del horno de la plaza Mayor, cuyos propietarios esperan que el público tendrá en cuenta los precios á que tenían que sugetar e antes de instalarse estas mesas y los precios que tendrán que pagar á los antiguos cortantes si fracasase esta nueva Compañía.

Primavera y Verano

Tienda de Las Monjas

Se acaban de recibir: Serpentinatas para vestidos, género de sorprendente novedad, 9 reales cana; Muselinas bordadas en multitud de colores, 10 reales cana; es el género más propio, elegante y vaporoso para señoras. Completo surtido en telas Vichy, 4 reales cana. Deslumbra por su novedad la seccion de rasos á godon para vestidos. La serie de lanorias no tiene rival. Cortes de seda esonja variadissimos á 35 pesetas. Nadie compeite con nuestros artículos de leto.

Federico Alabern - Monjas, 25

Vapores trasatlánticos

DE Hijo de J. JOVER Y SERRA El veloz buque á vapor MIGUEL JOVER salura del puerto de BARCELONA directamente sin escalas para los de la Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos, en la primera decena de mayo próximo. Admite carga y pasaje para dichos puntos. Informaran en las oficinas de la estacion Maritima, Palacio n.º 20, Palma.

ALMORRANAS

(VULGO MORENAS) Informe para su pronta curacion. Calle Hostales, número 15-1. de 8 á 9 mañana.

VENTA

A voluntad de su dueño, se vende un predio llamado Son Moro situado en el término de St. Lorenzo próximo á Son Servera. Extension aproximada 103 hectareas; contiene, además de la casa rústica higuera, algarrobos, olivos, almendros y viña. Razón en esta: calle de Bosch 31, 2.º y en Son Servera el médico D. José Marcé.

AL PUBLICO

Todos los domingos y dias festivos en la plaza del Aceite, el conocido siller de Manacor Francisco Jullina expenderá sillas de todas clases á precios módicos.

APRENDIZ

Se necesita uno en el salon de Antonio Bover, Union, 2. Tip. del HERALDO DE BALEARES Hospital, 3.